

AUTORIDADES DE SALUD DESTACAN EL CONTROL DE LA ENFERMEDAD DE CHAGAS EN LA REGIÓN

Vecinos de Carén advierten la presencia de vinchucas en predios y casas

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
 Monte Patria

“En nuestra casa hemos visto varias vinchucas, pero solamente pude tomar una en un frasquito y la llevé a Monte Patria. En otra oportunidad había llevado una al Cesfam de Carén. Una de nuestras vecinas también ha recolectado varias vinchucas, pero no las ha llevado todavía a ningún a ninguna institución. En las últimas semanas hemos atrapado unos cinco o seis insectos de ese tipo”, aseguró a El Día Victoria Argandoña, vecina de la localidad de Chaguaral, en la comuna de Monte Patria.

Aseguró que cuando llevaron los ejemplares a la ciudad de Monte Patria les aseguraron que revisarían el asunto directamente en su casa, pero que todavía no han tenido visita alguna.

En tanto, otra vecina de la zona, pero de la localidad de Carén, Carmen Gloria Oro, refirió que el avistamiento de vinchucas se ha hecho habitual en las últimas semanas.

“Nosotros habíamos visto este tipo de insectos en la casa, pero a mi sobrino el fin de semana pasado le llamó mucho la atención y fue cuando lo relacionamos. Vimos uno en la parte de arriba de la cocina y fue cuando lo recolectamos en un frasquito. Así que fuimos al Cesfam de Carén y lo dejamos allí, y me hicieron el comprobante y la ficha de entrega. Luego fui a consultar y siento que han tomado el tema demasiado ligero, nos dijeron que ellos enviaban el reporte y esperaban respuesta pero ellos se desligan del tema, siento que no le hacen seguimiento, y esa es nuestra preocupación”, manifestó Oro.

ESTRATEGIA DE FUMIGACIÓN

Consultado al respecto, el director del Departamento de Salud Municipal de Monte Patria, Francisco Cortes Rivera, precisó que a la población de Monte Patria se le ha educado a través de diversos los canales sobre cómo actuar en caso de tener algún ejemplar de vinchucas en sus casas y predios.

“La Seremi de Salud ha estado en capacitaciones y nosotros hemos podido capacitar a los usuarios en los centros de salud, para que cuando ellos tengan algún ejemplar lo hagan llegar a los Cesfam, y desde allí se envía a la oficina de Higiene Ambiental en Ovalle, quienes posteriormente lo envían a Santiago para ver si tiene el virus o no. En caso que sea positivo,

Residentes de varias localidades de Monte Patria señalan que han visto y colectado ejemplares y los han entregado a los Cesfam, a la espera de una respuesta que se ha tardado en llegar. Autoridades de Salud indican los protocolos y destacan que la enfermedad de chagas ha sido controlada gracias a los planes de fumigación y supervisión



En el caso que una persona encuentre una o varias vinchucas, debe capturar el insecto, ponerlo en un frasco o recipiente, cerrarlo y entregarlo de inmediato en el Centro de Salud más cercano.

se notifica a la familia y se hacen estrategias de fumigación por parte de la Seremi de Salud”.

Indicó que desde su despacho municipal y la Oficina Comunal de Ovalle, tienen previsto a fines de enero iniciar la vigilancia activa del Programa de Prevención y Control de Enfermedades relacionadas con el Chagas.

“Visitaremos varias localidades, entre las que están previstas El Maitén, Las Mollacas, Río Mostazal, La Tranquila, Chaguaral Alto, Las Ramadas de Tulahuén, Pejerreyes, entre otras, evaluando durante un durante este programa estival aproximadamente 210 viviendas para su fumigación. Es un programa que todos los años se realiza, en conjunto con el municipio porque nosotros los apoyamos en toda la logística, mientras ellos vienen con el recurso humano y todo lo que es la fumigación”, precisó Cortés.

“Nosotros como Departamento de

ha permitido eliminar la transmisión vectorial de la enfermedad de Chagas, situación que fue certificada por una comisión de expertos Internacionales de INCOSUR y OPS/OMS, en el año 1999, siendo el segundo país en alcanzar esta condición luego de Uruguay.

De hecho fue en el año 2016 cuando se recibió la recertificación de la eliminación de la transmisión vectorial de la enfermedad de Chagas en Chile, por parte de OPS/OMS.

Actualmente se ha logrado mantener los índices de infestación domiciliar bajo el 1%. En nuestra región, en los últimos años solo se han detectado ejemplares de Triatoma infestans en algunos sectores de las comunas de Combarbalá, Monte Patria y Salamanca.

Al respecto el Seremi (s) de Salud, Tomás Balaguer, precisó que “esto es parte de una programación de control vectorial que desarrolla desde hace tiempo la Autoridad Sanitaria y que, a pesar de que el país y la región eliminó la transmisión vectorial, se mantiene activa la vigilancia para determinar la existencia de colonias en las casas, para su control y ejecución de medidas preventivas”.

Precisó Balaguer que este programa contempla la vigilancia en las viviendas y sus alrededores, donde históricamente ha habido presencia de vinchucas.

“En el caso que una persona encuentre una o varias vinchucas, debe capturar el insecto, ponerlo en un frasco o recipiente, cerrarlo y entregarlo de inmediato en el Centro de Salud más cercano o en las oficinas de la Seremi de Salud. Luego profesionales de SEREMI de Salud Coquimbo se comunicarán para entregarle información del insecto entregado y de las medidas de prevención y control a adoptar. Al respecto, la Seremi de Salud realiza fumigación cuando los ejemplares son de Triatoma infestans. Igualmente, a partir del 20 de enero, se inicia un programa de Control que incluye la fumigación, ya sean ejemplares silvestres o triatoma infestans. Además, es importante señalar que cómo Seremi de Salud, a través del programa de control de la Enfermedad de Chagas, se trabaja igualmente en el control de la transmisión vertical (madre a hijos) para erradicar la enfermedad de la región y que por eso se trabaja en proyectos que permita la detección temprana, para la oportuna notificación y tratamiento de la patología”.

210

viviendas serán fumigadas como parte de un plan para erradicar la vinchuca en el sector.

Salud estamos trabajando siempre con la comunidad en charlas técnicas y en coordinación con la Seremi de Salud, y la comunidad está muy clara en cómo actuar en caso de encontrar algún ejemplar de vinchuca”.

AMBIENTE CONTROLADO

En tanto, desde la Seremi de Salud señalaron que en Chile y en la región de Coquimbo, la ejecución sistemática de las actividades de Control Vectorial